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лизинг
Автолизинг смазывает колеса

― cпецтехника ―

По данным экспертов, автотранспорт 
и спецтехника в совокупности зани-
мают примерно треть лизингового 
рынка России, суммарный объем но-
вого бизнеса в данных сегментах рын-
ка лизинга в России по итогам 2013 
года составил около 440 млрд рублей.

По словам заместителя генераль-
ного директора ОАО «ВЭБ-лизинг» 
(группа Внешэкономбанка) Алексея 
Сичинавы, в отличие от железнодо-
рожного и авиационного транспорта 
основными эксплуатантами данного 
вида техники являются предприятия 
малого и среднего бизнеса. «Работе с 
ними в последние годы лизинговые 
компании уделяют особое внимание, 
стремясь нарастить и диверсифици-
ровать лизинговый портфель, а также 
удовлетворить спрос предпринима-
телей на автотранспортные средства 
и спецтехнику», — говорит господин 
Сичинава.

Генеральный директор группы 
лизинговых компаний «Зест» Олег 
Ануфриев рассказал, что в ГК «Зест» 
сегмент дорожной техники по итогам 
2013 года увеличился в 4,7 раза по 
сравнению с предыдущим отчетным 
периодом. «Причиной подобного ро-
ста в основном стал ряд крупных сде-
лок. Например, лизингополучатель 
приобрел гусеничный кран со стре-
лой Liebherr LR 11350, стоимость до-
говора лизинга составила 700,7 млн 
рублей. Стоит отметить, что финан-
сово успешные показатели ГК 

”
Зест“ 

не соответствуют общей тенденции 
в этом сегменте, так как 2013 год за-
ставил многие компании сокращать 
инвестиционные вложения из-за не-
благоприятной экономической ситуа-
ции в России», — указывает господин 
Ануфриев. 

Директор департамента по раз-
витию ООО «Санкт-Петербургская 
лизинговая компания» Антон Малы-
шев, говорит, что начало года озна-
меновалось объявлением тендеров 
ГБУ «Жилищник» различных районов 
Москвы на поставку коммунальной, 
уборочной и строительной техники 
на сумму более 17 млрд рублей. «В 
конечном итоге поставка техники 
для нужд ГБУ 

”
Жилищник“ займет 

более половины сегмента дорожной 
техники, закупаемой в лизинг. Также 
ожидается снижение импорта. Пред-
почтение будет отдаваться отечествен-
ным производителям, в том числе и 
за счет предоставления преференции 
в 15 процентов при участии в кон-
курсных процедурах на право постав-
ки техники. Пока не стартуют новые 
инвестиционные инфраструктурные 
проекты, например, восстановление 
Дальнего Востока после наводнения, 
развитие инфраструктуры Крымской 
Республики, приобретение техники 
в лизинг не будет иметь существен-

ного удельного веса в общем лизинге. 
Так как в предыдущие два-три года 
техники закупалось довольно много, 
а срок ее полезного использования 
еще не подошел к концу, то нет необ-
ходимости в обновлении автопарков 
крупных дорожно-строительных и 
транспортных предприятий. Также у 
строительных компаний наблюдается 
избыток техники, в том числе и из-за 
отказа от многих инвестиционных 
проектов», — констатирует господин 
Малышев.

Генеральный директор ООО «ЛТЛ» 
Дмитрий Виноградов утверждает, что 
сегмент дорожной техники тради-
ционно является привлекательным 
для лизинговых компаний, что об-
условлено высокой ликвидностью 
имущества, неудовлетворительным 
состоянием дорог и наличием инфра-
структурных проектов. «В 2013 году 
данный сегмент немного просел в 
силу ограниченного финансирования 
местными бюджетами строительства 
и ремонта инфраструктуры. Мы рас-
считываем, что этот пробел будет вос-
полнен в 2014 году», — предполагает 
господин Виноградов.

Андрей Бугров, руководитель ди-
визиона «Санкт-Петербург» ГК «Бал-
тийский лизинг», говорит, что сег-
мент дорожно-строительной техники 
занимает в общей структуре россий-
ского рынка лизинга всего 1,9%. «По 
результатам 2013 года наша компания 
занимает второе место в сегменте до-
рожно-строительной техники, объем 
нового бизнеса составляет 2,14 млрд 
рублей. Процедура рассмотрения 
сделок по спецтехнике, как правило, 
ничем не отличается от сделок с дру-
гим видом имущества. В компании 

”
Балтийский лизинг“ по такой техни-

ке в прошлом году появился новый 
уникальный розничный продукт, 
позволяющий с минимальным паке-
том документов за короткий период 
времени заключить договор. Более 
того, есть и спецпрограмма по техни-
ке китайского производства. По дан-
ным программам можно оформить 
в лизинг экскаваторы, погрузчики, 
бульдозеры, тракторы, катки, авто-
грейдеры. Данный продукт не только 
оказался очень востребован у клиен-
тов, но и интересен непосредственно 
поставщикам техники, так как явля-
ется для них хорошим инструментом, 
позволяющим повысить объемы про-
даж», — рассказывает о действующих 
в компании программах господин 
Бугров.

Инфраструктурные  
надежды
Лизинг спецтехники зависит от со-
стояния экономики в целом и, как 
правило, строительной отрасли. При 
этом потребности у клиентов возни-
кают по мере их участия в различных 
проектах, особенно это касается круп-

ных инфраструктурных проектов, 
требующих достаточно больших пер-
воначальных затрат на покупку доро-
гостоящей техники. В этой ситуации 
лизинг дает возможность за неболь-
шой аванс войти в проект с хорошей 
материальной базой.

По словам господина Бугрова, из 
перспективных проектов, которые 
потребуют привлечения достаточно 
большого количества техники, для 
профильных компаний можно вы-
делить строительство центрального 
участка Западного скоростного диа-
метра, строительство трассы Москва 
— Санкт-Петербург, создание города-
спутника «Южный» и подобные про-
екты федерального и регионального 
уровня. «Крупные проекты, как пра-
вило, зависят от финансирования из 
бюджета. Опыт прошлого года пока-
зал, что неравномерность освоения 
бюджета сказалась на потребностях 
крупных строительных компаний 
в лизинге», — констатирует Андрей 
Бугров. 

По словам директора филиала 
ООО «РЕСО-Лизинг» в Санкт-Петер-
бурге Сергея Иванова, у большинства 
рыночных игроков, ранее ориенти-
рованных исключительно на сегмент 
легковых автомобилей, появилась 
тенденция к диверсификации ново-
го портфеля. «В связи с этим, а также 
в связи с общим замедлением роста 
продаж авто и спецтехники, мы ожи-
даем существенное усиление конку-
ренции за клиентов. Это проявится 
в снижении минимальных авансов, 
увеличении срока лизинга, в либера-
лизации требований к финансовой 
отчетности и в сокращении пакета 
документов. Основными факторами, 
оказывающими влияние на формиро-
вание нового бизнеса, будут являться 
индивидуальный подход к каждому 
клиенту, постоянный мониторинг 
рынка и потребностей лизингопо-
лучателей, разработка и улучшение 
лизинговых продуктов, предлагае-
мых конкурентами», — прогнозирует  
Сергей Иванов.

Как отмечает Алексей Сичинава, 
рост сегмента лизинга автотранспор-
та происходит на фоне падения ав-

торынка. «Данная тенденция свиде-
тельствует о возрастающем интересе 
к лизингу со стороны юридических 
лиц на фоне дорожающих кредитных 
ресурсов и возрастающего дефицита 
собственных финансовых средств. 
Интерес обусловлен выгодными 
условиями по лизингу. В ряде случае 
удорожание может быть нулевым 
относительно рыночной стоимости 
автомобиля благодаря предоставля-
емым производителем скидкам для 
лизинговой компании как для опто-
вого покупателя и проецировании 
этих скидок на конечных клиентов 
— лизингополучателей. Лизинг также 
позволяет предпринимателям эконо-
мить на налогах (зачет НДС, налог на 
прибыль). Кроме того, нет необходи-
мости предоставлять залоговое обес-
печение, так как залогом является сам 
предмет лизинга. Помимо финанси-
рования, лизинговые компании пре-
доставляют сервисные услуги, в числе 
которых регистрация и страхование 
автомобиля, топливные карты, техоб-
служивание на специальных услови-
ях», — сообщает господин Сичинава. 

Умеренный оптимизм
В целом эксперты рынка не ожида-
ют скачкообразного роста в сегменте 
лизинга коммерческого транспорта, 
однако считают, что на увеличение 
объемов бизнеса все же рассчитывать 
можно.

Руководитель региональных фи-
лиалов «Райффайзен-Лизинг» Андрей 
Донченко сообщил, что этот сегмент 
традиционно представлен в портфе-
ле компании. «В начале 2014 года мы 
также получаем запросы на новые 
лизинговые сделки. Резкий рост кур-
са евро вызывает опасения у многих 
лизингополучателей, но, несмотря 
на это, мы не видим, чтобы клиенты 
отказывались от поставок импортной 
техники в пользу российской», — за-
ключает он.

Сергей Иванов не ожидает су-
щественного роста объемов в дан-
ном сегменте лизинга. «Основными 
драйверами роста, на наш взгляд, в 
Северо-Западном регионе будут ком-
пании, так или иначе задействован-
ные в крупных инфраструктурных 
проектах региона. Это, к примеру, 
строительство скоростной платной 
автомобильной дороги на террито-
рии Ленинградской и Новгородской 

областей, ЗСД, а также планируемая 
реконструкция магистралей в Фин-
ляндию и в Карелию», — перечисляет 
проекты господин Иванов.

Господин Сичинава напоминает, 
что лизинг является механизмом го-
сударственной поддержки малых и 
средних предпринимателей. «В Рос-
сии действуют федеральные и регио-
нальные программы субсидирования 
лизинговых платежей и первоначаль-
ного взноса по договору лизинга. Вы-
годное соотношение цены и качества 
делает лизинг привлекательным для 
предпринимателей в непростых со- 
временных рыночных условиях, а для 
некоторых из них вообще является 
единственным способом приобрести 
новую технику. ОАО 

”
ВЭБ-лизинг“, 

входящее в группу Внешэкономбан-
ка, при своей работе с малым и сред-
ним бизнесом ориентируется на поло-
жения Федерального закона 

”
О банке 

развития“. В соответствии с данным 
законом поддержка малого и сред-
него предпринимательства является 
одной из основных задач деятельнос-
ти Внешэкономбанка, а привлечение 
механизма лизинга служит одним из 
путей решения данной задачи», — по-
ясняет он.

Господин Сичинава подчеркивает, 
что особенности рынка позволяют 
представителям лизингового сооб-
щества смотреть в будущее с умерен-
ным оптимизмом. «Конечно, тот чрез-
вычайно активный рост, который 
наблюдался в период посткризисного 
восстановления экономики России, 
сошел на нет, но все-таки рост рынка 
лизинга в сегменте коммерческого 
транспорта продолжится», — счита- 
ет он.

А вот господин Ануфриев напо-
минает, что, по признанию Мин-
экономразвития, экономика России 
стремится к нулю, а инвестиции и 
вовсе уходят в минус. «Однако стоит 
упомянуть о том, что только в Петер-
бурге тратится около 100 млрд рублей 
в год на строительство дорог, мостов и 
трамвайных путей. Но все же в подоб-
ной ситуации прогнозы скорее пес-
симистичные. 2014 год, скорее всего, 
покажет существенное снижение 
количества сделок по этому сегменту 
— не менее 10 процентов», — рисует 
неутешительную картину господин 
Ануфриев.

Дарья Симонова

― финансовые инструменты ―

Господин Сичинава так-
же напоминает о сер-

висных услугах со стороны ли-
зинговых компаний. Речь идет 
о регистрации автомобиля в 
ГИБДД, о произвольном выборе 
страховой компании, об осущест-
влении технического обслужива-
ния на особых условиях. «При-
обретая имущество в лизинг, 
клиент минимизирует риски 
получения некачественного про-
дукта, так как лизинговые ком-
пании выстраивают деловые от-
ношения с наиболее надежными 
поставщиками предметов лизин-
га, ввиду того, что сами лизинго-
вые компании заинтересованы в 
том, чтобы предмет лизинга был 
качественным, позволял клиен-
ту развивать свой бизнес и полу-
чать прибыль», — подытоживает 
Алексей Сичинава.

Стабильный рынок
В целом эксперты отмечают не-
который рост популярности ли-
зинга за 2013 год — даже среди 
индивидуальных предпринима-
телей. Лилия Сорокина сообща-
ет, что финансовую аренду стали 
все меньше рассматривать в ка-
честве инвестиционного инстру-
мента, но больше в качестве спо-
соба оптимизации финансовых 
потоков на предприятии ради 
экономии на налогах.

При этом Александр Десят-
ский отмечает, что серьезных 
сдвигов в разрезе изменения 
доли лизинга по отношению к 
кредитованию за прошлый год 
не наблюдалось. «Были коле-
бания, вызванные внешними 
факторами, появлением новых 
игроков на рынке лизинговых 
услуг, но существенных измене-
ний в данной сфере не произош-
ло. Лизинг постепенно набирает 
популярность среди конечных 
потребителей, и этот процесс 
проходит без вспышек и резких 
кренов», — говорит он.

Директор компании Carcade 
Алексей Смирнов также расска-
зывает о некотором сокращении 
автомобильного рынка при рав-
номерном росте автокредитова-
ния и автолизинга. «На данном 
этапе автолизинг и автокреди-
тование как инструменты при- 
обретения транспортных средств 
предназначены для различных 
категорий клиентов, поэтому 
говорить о конкуренции между 
этими двумя способами при- 
обретения авто было бы не сов-
сем верно. Изменение уровня 
популярности лизинга в сравне-
нии с автокредитованием мож-
но будет анализировать после 
того, как на российском рынке 
появится достаточное количест-
во вариативных предложений 
лизинга для физических лиц», — 
рассказывает господин Смирнов.

Кроме того, Галина Майер, 
управляющий директор ООО 
«Райффайзен-Лизинг», сообщает 
об изменениях в налоговом зако-
нодательстве РФ. Согласно ново- 
введениям, движимое имущест-
во, поставленное на учет после 
1 января 2013 года, освобождает-
ся от налога на имущество орга-
низаций. «Этот факт, являясь по 
своей сути льготным для бизне-
са, оказал существенное влияние 
на рынок лизинга в 2013 году. 
Отмена налога лишила лизинг 
одного из преимуществ перед 
другими видами инвестиций, в 
первую очередь перед банков-
ским кредитованием. Результа-
том этого стал рост конкуренции 
между кредитом и лизингом в от-
дельных рыночных сегментах», 
— сообщает госпожа Майер.

«Однако перспективы отмены 
налога были очевидны лизинго-
вым компаниям еще задолго до 
свершившегося факта. И лизин-
говые компании в преддверии 
подобных нововведений строи-
ли свои стратегии, ориентиру-
ясь на другие ценности, которые 
несет в себе механизм лизинга. 
В первую очередь речь идет о со-
здании новой потребительской 
стоимости лизингового продук-
та. Чтобы клиент выбирал не 
только процентную ставку, но и 
абсолютно новое качество услу-
ги. Такими факторами являются, 
во-первых, дополнительные тех-
нические и технологические сер-
висы, которые предоставляет ли-
зинговая компания, а во-вторых, 
более высокий уровень качества 
обслуживания клиентов со сто-
роны лизинговых компаний. И 
нужно отметить, что лизинговые 
компании вполне преуспели в 
реализации данных стратегий», 
— также добавляет она.

Евгений Кузьмин

Эксперты надеются на то, что дорожно-
строительная техника понадобится  
для реализации инфраструктурных проектов 
в Крыму

Лизингодатели 
схлестнутся  
с банкирами

c17

― круглый стол ―

Что касается нынешней экономиче-
ской ситуации, то господин Баклу-

шин отмечает, что на страховой рынок ока-
жет давление изменение стоимости ремонта 
автомобилей (на каско и ОСАГО). «Рынок по-
кинут страховщики без запаса прочности. И 
это уже происходит», — утверждает он.

Также Александр Баклушин советует по-
тенциальным лизингополучателям спешить 
закрывать сделки. «Если говорить про конку-
ренцию, то, на мой взгляд, на рынке много 
места для действительно новых предложе-
ний», — заключает господин Баклушин.

Стагнирующий рынок
По словам Давида Тереладзе, в соответствии с 
пессимистичным сценарием по итогам 2013 
года рынок сократился на 15%. «Причинами 
этого стало удорожание кредитных ресурсов 
на 5 п. п., девальвация национальной валюты 
(рубля) на 30 процентов, а также отток капита-
ла и нестабильная ситуация на европейских 
рынках», — говорит он.

В число основных тенденций господин 
Тереладзе включил замедление темпов эко-
номического роста, изменение законодатель-
ства в части налога на имущество и аморти-
зации, стагнацию основного драйвера рынка 
лизинга последнего десятилетия, а именно 
— парка железнодорожного подвижного со-
става. Кроме того, к важным событиям можно 
отнести введение в российской банковской 
системе базельских принципов. Основным 
направлением развития отрасли Давид Те-
реладзе считает создание дополнительной 

потребительской стоимости, а главным меха-
низмом — развитие дополнительных серви-
сов для лизингополучателей.

«По нашим оценкам, при оптимистичном 
сценарии рынок лизинга (новые сделки) в 
2014 году может вырасти на пять процен-
тов, а его объем при этом составит 1,39 трлн 
рублей. При пессимистичном сценарии со-
кращение рынка может составить до восьми 
процентов, а его объем при этом составит 

1,21 трлн рублей. Темпы прироста нового биз-
неса будут находиться в диапазоне от минус 
пяти процентов до плюс пяти процентов, при 
этом базовый прогноз по нашему мнению 
— нулевые темпы прироста рынка», — рас- 
суждает господин Тереладзе.

Что касается комментариев участников 
рынка, то, по словам директора департамен-
та по развитию ООО «Санкт-Петербургская 
лизинговая компания» Антона Малышева, в 
компании рассчитывают, что тенденции 2013 
года сохранятся. «Главным драйвером роста 
останется авиализинг. При этом есть опа-

сения за ряд сегментов рынка — в связи со 
сложной политической обстановкой и введе-
нием санкций ряд крупных компаний может 
заморозить инвестиционные программы по 
закупке импортного оборудования», — пред-
полагает господин Малышев.

Генеральный директор «Контрол Лизинг» 
Дмитрий Тимофеев, участвовавший в круглом 
столе, рассказал о своей компании. «Компа-
ния 

”
Контрол Лизинг“ в 2013 году начала свою 

операционную деятельность. За прошедший 
год мы открыли офисы продаж в Петербурге 
и Москве, сформировали сеть партнеров, ко-
торая к концу года насчитывала более 400 ав-
тодилеров Петербурга и Москвы. В целом за 
2013 год нашей компанией было передано 
клиентам в лизинг 720 автомобилей, выпол-
нение плана составило примерно 90 процен-
тов. Считаю это весьма неплохим показателем 
с учетом осенней рецессии в автомобильных 
продажах. Понятно, что глобальные процессы 
не могут не оказывать влияния на россий-
ский бизнес, которому мы продаем свои услу-
ги. Однако мы не склонны драматизировать 
ситуацию. В любом случае компании продол-
жат свою работу, продолжат обновлять свои 
автопарки, даже и в более сложных эконо-
мических условиях. В этом смысле 

”
Контрол 

Лизинг“ как компания-монолайнер, занима-
ющаяся только лизингом автомобилей, нахо-
дится в более выгодном положении, нежели 
компании, чьи портфели формируются пре- 
имущественно за счет крупных сделок с про-
изводственным оборудованием, авиацион-
ным и железнодорожным транспортом», — 
поясняет господин Тимофеев.

Игорь Герасимов

Эксперты страхового и лизингового рынков обсудили 
проблемы и методы их решения

Проверка защитных механизмов

c17

Эксперты осторожны в своих прогнозах 
относительно рынка лизинга дорожно-
строительной техники: они сходятся на том,  
что не ожидают существенного роста,  
а некоторые из участников рынка и вовсе 
считают, что этот сегмент может упасть на 10%. 
Все зависит от экономики страны в целом  
и от того, не будут ли пересмотрены крупные 
инфраструктурные проекты.
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